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Открыл мероприятие мэр города
В.Ф. Городецкий, выступивший с

докладом «Новосибирск инновацион�
ный: потенциал роста». По мнению гра�
доначальника, 2010 и 2011 годы станут
ключевыми для научно�промышленного
и инновационного развития города. Ос�
новой этого развития он видит технопарк
новосибирского Академгородка, в кото�
ром уже работает первая очередь. Кро�
ме того, глава города обратил внимание
на то, что в текущем году муниципаль�
ная поддержка инвестиционной деятель�
ности составила 14,1 млн рублей. Мэр
убеждён, в частности, что Новосибирск
может стать одним из ведущих центров
нанотехнологий в России.

«В Новосибирске до 2020 года мы
планируем модернизировать промыш�
ленные предприятия, сформировать
рынок высокотехнологичных услуг, вклю�
чить малое предпринимательство в ин�
новационную сферу. Сибирский мегапо�
лис должен стать технополисом — тер�
риторией с полной системой инноваци�
онного цикла», — убеждён В.Ф. Городец�
кий.

В пленарной части форума приняли
участие председатель СО РАН академик
А.Л. Асеев, министр промышленности,
торговли и развития предприниматель�
ства Новосибирской области С.Н. Сём�
ка и другие официальные лица.

В первый день форума прошли круг�
лые столы «Современные ресурсо� и
энергосберегающие технологии на пред�
приятиях и в городском хозяйстве», «Ба�
зовые условия системы трансфера тех�
нологий на территории города», «Инно�
вационные разработки в электронике
для ЖКХ и промышленности». На пер�
вом этаже «Сибирской ярмарки» была
развёрнута выставка промышленных
предприятий и фирм наукоемкого биз�
неса, учреждений высшего и среднего
профессионального образования и тех�
нического творчества молодежи.

Для участия в Форуме в Новосибирск
съехались мэры и более 40 городов Си�
бири и Дальнего Востока. 20 октября они
побывали в Академгородке, где познако�
мились с работой технопарка и посети�
ли два института Сибирского отделения
РАН.

В Институте вычислительных техно�
логий СО РАН состоялся телемост, по�
свящённый современным ГИС�техноло�
гиям.

Руководитель Центра мониторинга
социально�экономических процессов и
природной среды Института вычисли�
тельных технологий СО РАН к.г.�м.н. Н.Н.
Добрецов представил слушателям сис�
тему приёма и обработки спутниковых
данных.

На базе информационно�вычисли�
тельных ресурсов ИВТ СО РАН и инфра�
структуры Западно�Сибирского регио�
нального центра приема и обработки
данных (ЗапСибРЦПОД) развёрнут ком�
плекс по приёму и обработке оператив�
ных (платформы Terra/Aqua, NOAA) и
природно�ресурсных спутниковых дан�
ных (платформы SPOT, METEOP) в режи�
ме реального времени.

Благодаря удачному расположению
приёмного комплекса (в посёлке Новый
под Новосибирском) обеспечивается
прием данных, покрывающих Сибирь,
часть Дальнего Востока и Якутии, а так�
же территории Урала и Центральной Рос�
сии.

Все поступающие данные автомати�
чески архивируются и каталогизируют�
ся. Хранение исходных данных и продук�
тов их обработки, а также широкополос�
ный доступ к ним обеспечиваются сис�
темой передачи данных Сибирского от�
деления РАН и средствами сети Интер�
нет.

В обработке поступающих данных за�
действованы вычислительные ресурсы
Института вычислительных технологий и
Новосибирского научного центра СО
РАН. Объем ежедневно обрабатываемых

данных достигает 50 гигабайт.
Принципиальным отличием от других

российских центров подобного назначе�
ния является реализация полной техно�
логии структурного восстановления дан�
ных до уровня стандартизованных спе�
циализированных продуктов и продуктов
конечного пользования.

Технология полной обработки исход�
ных данных позволяет использовать до�
полнительную информацию в решении
традиционных задач, например, произ�
водить оценку загрязнения атмосферы
дымовыми шлейфами пожаров, что было
особенно актуально в нынешнем году.

Начальник отдела анализа и прогно�
зирования социально�экономического
развития Министерства экономики и ре�
гионального развития Красноярского
края К.И. Миллер познакомила мэров с
разработанной и внедрённой в крае Ав�
томатизированной информационной си�
стемой мониторинга социально�эконо�
мического развития муниципальных об�
разований (АИС ММО).

Круг решаемых АИС ММО задач об�
ширен. Сюда входят сбор и обработка
информации о социально�экономичес�
ком развитии муниципальных образова�
ний в единой унифицированной системе
показателей, формирование прогноза
их развития, ведение всех видов мони�
торинга, осуществляемых государ�
ственными органами в отношении му�
ниципальных образований, учёт показа�
телей эффективности социально�эко�
номического развития по Указу Прези�
дента РФ № 607 от 28.04.2008 г. и т.д.

Информационная структура АИС
ММО строится не по полномочиям орга�
нов власти, которые не являются ста�
бильными и существенно отличаются в
различных субъектах, а по секторам или
сферам экономики и включает специфи�
ческую для территорий информацию, ха�
рактеризующую региональную хозяй�
ственно�экономическую инфраструкту�
ру (около 30 приложений).

Преимущества системы очевидны.
Она обеспечивает полную цепочку сбо�
ра и предоставления информации не
только «снизу�вверх», но и «сверху�вниз».
Пользователь может получить прямой
доступ к данным на любом уровне (от
сельского поселения до субъекта Феде�

рации). Доступ ограничивается только
правами (регламентом).

Система обеспечивает информаци�
онную поддержку «по горизонтали» —
глава района имеет доступ к информа�
ции по соседним районам (в т.ч. сосед�
ним субъектам РФ). Она легко может
быть настроена по отраслям или адап�
тирована до сокращенного списка пока�
зателей, актуальных для данного муни�
ципального образования, и внедрена в
регионах с различными схемами мони�
торинга социально�экономических про�
цессов.

АИС ММО адаптирована к современ�
ному состоянию телекоммуникацион�
ной инфраструктуры в России. Напри�
мер, сельское поселение, не обладаю�
щее средствами широкополосной свя�
зи, может общаться (передавать и по�
лучать информацию) по электронной
почте и/или на дисках.

Оперативность получения информа�
ции зависит только от ограничений выб�
ранного способа передачи. В период
экономической нестабильности (с осе�
ни 2008 г.) в Красноярском крае ведется
мониторинг антикризисных мер и состо�
яния реального сектора на еженедель�
ной основе.

Основа системы — собственные раз�
работки и технологии с открытым кодом.
Как следствие, стоимость её тиражиро�
вания существенно ниже, чем стоимость
решений, базирующихся на коммерчес�
ких платформах.

Использование предлагаемого про�
граммного обеспечения в качестве ти�
пового позволяет создать на территории
субъекта систему мониторинга муници�
пальных образований без затрат на раз�
работку. Внедрение и последующая экс�
плуатация системы не будет выходить за
рамки уже запланированных бюджетов
на информатизацию.

В ходе обсуждения возник вопрос о
достоверности первичных данных, заг�
ружаемых в систему. С одной стороны,
как отметил Н.Н. Добрецов, «проблема
абсолютной достоверности абсолютно
нерешаема». С другой стороны, по его
мнению, АИС ММО имеет преимущества
перед «бумажной» статистикой и други�
ми системами, заключающиеся в её го�
ризонтальной прозрачности. В условиях

Инновации — городам Сибири
19 октября в Новосибирске начал работу VI Инновационно�инвестиционный форум,

проходящий под девизом «Инновации — городам Сибири».

естественной конкуренции муниципаль�
ных образований неточности и, тем бо�
лее, заведомые искажения информации
будут незамедлительно выявлены сосе�
дями.

В  И н с т и т у т е  т е п л о ф и з и к и  и м .
С.С. Кутателадзе СО РАН перед градо�
начальниками выступил директор инсти�
тута чл.�корр. РАН С.В. Алексеенко, яв�
ляющийся также председателем комис�
сии СО РАН по энергосбережению и энер�
гоэффективности. Он рассказал о ситу�
ации с энергосбереженим в нашей стра�
не в целом и, в частности, в Сибири, и
поделился информацией о научных раз�
работках сотрудников своего института.

Новый федеральный закон об энер�
госбережении всё ещё находится в ста�
дии доработки и нуждается в дополне�
нии всевозможными распоряжениями,
постановлениями и программами. Одна
из важнейших — Федеральная програм�
ма энергосбережения и повышения
энергоэффективности, которую должны
были запустить уже в этом году, но из�за
кризиса задержали. В этой программе
впервые в истории России говорится об
использовании возобновляемых источ�
ников энергии.

В Сибирском отделении существует
своя программа по энергосбережению,
которая, правда, уже два года не финан�
сировалась, тем не менее, какие�то на�
работки существуют. Некоторые надеж�
ды были связаны с новосибирским Тех�
нопарком, но, к сожалению, он нацелен
только на определенные направления, и
для энергетики в нём места не нашлось.

В Новосибирске разработана долго�
срочная программа развития энергети�
ки и повышения энергоэффективности
в 4�х томах, но столь масштабное руко�
водство к действию воплощать в жизнь
никто особо не спешит. А вот Томск, по
мнению С.В. Алексеенко, можно приве�
сти в пример всей Сибири — энергоэф�
фективность предприятий и другие воп�
росы здесь не только прописаны на бу�
маге, но и воплощаются в конкретные
дела.

Тем не менее, ученые Сибири, невзи�
рая на все трудности с законодатель�
ством и финансированием, продолжают
увлеченно делать свою работу, ведь ког�
да�нибудь в обозримом будущем их раз�
работки будут востребованы.

Перспективная технология, например,
уголь микропомола, который в котельных
горит почти как газ. Есть хорошие разра�
ботки по использованию геотермальной
энергии. Во многих странах тепловые на�
сосы используются очень широко. Инсти�
тут теплофизики давно занимается ими,
но пока не будет федеральной програм�
мы, об их массовом использовании все�
рьез говорить не приходится.

Ещё одно важное изобретение — топ�
ливные элементы. Пока они небольшого
размера, пригодны в основном для под�
зарядки мобильных телефонов. Но уже
есть планы принять участие в разработ�
ке крупных моделей, например для ото�
пления коттеджей. Есть наработки по
энергосбережению в строительстве,
прежде всего, малоэтажного энергоэф�
фективного жилья, в частности, извест�
ная программа «Экодом». В Новосибир�
ске предлагается создание межрегио�
нального центра малоэтажного строи�
тельства, в котором будут «обкатывать�
ся» инновационные технологии, и, воз�
можно, под этот проект будет построен
еще один Технопарк».

«У нас есть технологии, и мы предла�
гаем вам координацию усилий всех го�
родов Сибири и Дальнего Востока в об�
ласти энергосбережения», — завершил
своё выступление С.В. Алексеенко.

Е.Садыкова, Ю. Плотников, «НВС»

На снимках:
— в ИВТ СО РАН Н.Н. Добрецов рассказал

о возможностях современных методов
спутникового мониторинга;

— в ИТ СО РАН С.В. Алексенко доложил о новых
технологиях в энергосбережении.

Фото В.Новикова
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